

En Puerto Vallarta

Ciudadanos se manifiestan contra parquímetros

La manifestación concluyó sin acuerdos, dejando en claro que la oposición al proyecto de parquímetros sigue latente y que los ciudadanos exigen ser escuchados en las próximas discusiones del cabildo



Milton Colmenares

La sesión de Ayuntamiento de Puerto

Vallarta de este miércoles 27 de septiembre estuvo marcada por la inconvencionalidad ciudadana, luego de que alrededor de

un centenar de personas acudieran a protestar contra el proyecto de colocación de parquímetros en la ciudad.

PÁGINA 3A



A partir del próximo año

Contará Vallarta con ruta directa a las Islas Marías

Los viajes se realizarán cada dos semanas, con salida programada a las 8 de la mañana los viernes y regreso el domingo siguiente a las 10 de la mañana

Milton Colmenares

Puerto Vallarta será parte de las rutas marítimas hacia las Islas Marías a partir del primer trimestre de 2026, anunció la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) de la ciudad, que estará a cargo de la logística de los traslados al Pueblo Mágico.

Actualmente, los recorridos sólo parten desde San Blas, Nayarit, y Mazatlán, Sinaloa, por lo que la incorporación de Vallarta representa una nueva alternativa

para los viajeros.

Los viajes se realizarán cada dos semanas, con salida programada a las 8 de la mañana los viernes y regreso el domingo siguiente a las 10 de la mañana. Aunque aún no se ha confirmado el costo final, se estima que el paquete por persona oscilará entre 9 mil y 17 mil pesos, según el tipo de traslado y el alojamiento que se elija durante la estancia.

Las Islas Marías forman parte de un archipiélago compuesto por cuatro islas, de los cuales solo una isla está abierta al turismo.

PÁGINA 3A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Cuando el Senado se convierte en ring

Lo que se vivió este miércoles 27 de agosto en el Senado de la República quedará registrado no solo en las crónicas políticas, sino también en la memoria colectiva como uno de esos episodios que exhiben la vulnerabilidad de nuestras instituciones ante los arrebatos de sus protagonistas. En plena sesión de la Comisión Permanente, mientras aún resonaban las notas del Himno Nacional, los senadores Alejandro Moreno Cárdenas, del PRL, y Gerardo Fernández Noroña, de Morena, protagonizaron un enfrentamiento físico que sorprendió tanto por lo intempestivo como por lo lamentable.

La escena —captada sin filtros por las cámaras del Canal del Congreso— mostró empujones, jalones y una tensión que distó mucho del decoro que exige el recinto legislativo. Para colmo, la trifulca no ocurrió en un momento cualquiera, sino en el cierre solemne de la sesión, lo que elevó la indignación entre ciudadanos que vieron con asombro cómo dos representantes populares olvidaban el respeto debido no solo a sus colegas, sino al símbolo patrio que en ese instante se entonaba.

Víboras

Moisés Madariaga

¡Noroña también es pueblo!

Tantas veces vi este eslogan en las bardas que por poco y me la creí. Pero ni es pueblo ni obedece a sus líderes políticos, "de vivir en la justa medianía", como en este caso la presidenta de la República.

SARTA DE OCURRENCIAS

Lo que es peor: salió con una sarta de ocurrencias y otras que terminaron por desmenuarlo de "cabo a rabo", pero así es Gerardo Fernández Noroña, quien es hasta este mes presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República.

Y PENSAR QUE

Este hombre que en un tiempo aspiró a dirigir los destinos de este país, y soñó como muchos solemos hacerlo, pero que no tuvo los tamaños suficientes, principalmente porque exhibe su misoginia.

PÁGINA 2A

Celebra el DIF a los adultos mayores con la Cana al Aire

Más de seiscientos usuarios del programa casa de día disfrutaron de una comida, baile, regalos y un cálido ambiente acompañados de la presidenta Claudia Peña



MERIDIANO | Puerto Vallarta

En un ambiente de alegría, los adultos mayores del programa Casa de Día fueron celebrados por el Sistema DIF de Puerto Vallarta con la tradicional Cana al Aire como parte de la semana de actividades encabezadas por la presidenta del organismo, Claudia Peña.

Más de seiscientos usuarios de la tercera edad se dieron cita para compartir los alimentos, bailar, cantar y pasar una tarde de convivencia con sus compañeros, además de llevar regalos como parte de las dinámicas del festejo.

PÁGINA 4A

Impulsan plataforma digital hecha en la UAN



Estudiantes de la Universidad trabajan con autoridades para fortalecer su plataforma digital, una iniciativa que promueve la cultura, inclusión y la tecnología

PÁGINA 7A

Con ceremonia académica institucional

Celebra CUCosta la graduación de tres licenciaturas

El Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara reconoció a 38 egresados de Diseño para la Comunicación Gráfica, Artes Visuales para la Expresión Plástica y Artes Visuales para la Expresión Fotográfica

PÁGINA 4A

Inauguran módulo de la Procuraduría Agraria en el Puerto

El acto estuvo encabezado por César Yáñez, delegado de la Procuraduría Agraria en Jalisco, quien destacó que este espacio busca evitar el coyotaje y dar certeza jurídica a los hombres y mujeres del campo

PÁGINA 6A

Invitan a vallartenses a regularizarse en pago del predial

La indicación que tenemos por parte de nuestro presidente es motivar a la gente para que se acerque, para que sepan que estamos para ayudarlos a regularizarse", destacó el jefe de egresos de la tesorería.

PÁGINA 6A



Cuando el Senado se convierte en ring

Lo que se vivió este miércoles 27 de agosto en el Senado de la república quedará registrado no solo en las crónicas políticas, sino también en la memoria colectiva como uno de esos episodios que exhiben la vulnerabilidad de nuestras instituciones ante los arrebatos de sus protagonistas. En plena sesión de la Comisión Permanente, mientras aún resonaban las notas del Himno Nacional, los senadores Alejandro Moreno Cárdenas, del PRI, y Gerardo Fernández Noroña, de Morena, protagonizaron un enfrentamiento físico que sorprendió tanto por lo intempestivo como por lo lamentable.

La escena—captada sin filtros por las cámaras del Canal del Congreso—mostró empujones, jalones y una tensión que distó mucho del decoro que exige el recinto legislativo. Para colmo, la trifulca no ocurrió en un momento cualquiera, sino en el cierre solemne de la sesión, lo que elevó la indignación entre ciudadanos que vieron con asombro cómo dos representantes populares olvidaban el respeto debido no solo a sus colegas, sino al símbolo patrio que en ese instante se entonaba.

Es inevitable señalar la contradicción. El Senado, concebido como espacio de deliberación racional y de construcción democrática, se convirtió en un ring improvisado donde los egos y las pasiones personales pudieron más que la institucionalidad. No es la primera vez que ocurre un altercado en la arena parlamentaria mexicana—basta recordar riñas en San Lázaro, insultos en tribuna o pancartas incendiarias—, pero sí es uno de los episodios más gráficos y recientes de un clima político cada vez más enrarecido.

Fernández Noroña, fiel a su estilo combativo, nunca ha rebudido la confrontación. Desde su paso por la Cámara de Diputados hasta su ascenso al Senado, ha hecho de la estridencia un recurso para visibilizar causas, aunque en ocasiones ello desembocó en excesos que diluyeron su mensaje. Alejandro Moreno, por su parte, carga con el peso de haber transformado al PRI en un partido más identificativo con la sobrevivencia personal que con un proyecto colectivo, y no pierde oportunidad de presentarse como paladín de la oposición frente al oficialismo. El choque entre ambos era cuestión de tiempo: dos personalidades volcánicas en un espacio reducido, alimentados por rencillas previas y por la lógica de la confrontación que permea en la política actual.

El incidente trasciende lo anecdótico. Nos habla de la erosión del debate político en México, donde la argumentación cede terreno al insulto, y el diseño legítimo se transforma en agresión. La pluralidad debería ser fuente de riqueza democrática, pero cuando se maneja sin respeto ni cauce institucional, deviene en espectáculo degradante.

La sociedad mexicana, que enfrenta desafíos enormes—inseguridad, estancamiento económico, crisis de salud—, no merece ver a sus representantes dirimiendo diferencias a empujones. Lo que se demanda de los legisladores es la construcción de acuerdos y la defensa vigorosa de sus posturas, sí, pero dentro de los marcos del respeto y la civilidad. De otra manera, el mensaje que se transmite a la ciudadanía es de descomposición y frivolidad.

Que el altercado haya sido transmitido en vivo añade un elemento incómodo: no hubo manera de maquillar o edulcorar el hecho. Millones de mexicanos pudieron observar en tiempo real cómo se degradaba la solemnidad de la sesión. Las redes sociales, como era previsible, amplificaron la escena

entre la burla y la indignación, recordándonos que en tiempos de hiperconectividad no hay cortinas que cubran el desaseo político.

Resulta particularmente grave que la confrontación se haya dado en medio del Himno Nacional. Para muchos ciudadanos, ese momento reviste un carácter casi sagrado, símbolo de unidad más allá de diferencias ideológicas. El que dos senadores eligieran justamente ese instante para lanzarse jalones es muestra del poco control sobre sus pasiones, pero también de una preocupante falta de respeto hacia los símbolos que deberían unirnos.

No se puede entender lo sucedido sin situarlo en el contexto de la disputa política actual. Alejandro Moreno busca reponer al PRI y a sí mismo como actor relevante de cara a las elecciones intermedias y, sobre todo, hacia 2030. Fernández Noroña, en cambio, aunque relegado en sus aspiraciones presidenciales, pretende mantener presencia mediática y política dentro de Morena, siempre con la bandera de ser voz incómoda incluso para su propio partido.

Ambos comparten un rasgo: la necesidad de visibilidad. Y en política, la visibilidad se traduce en poder. No es descabellado suponer que el altercado, más allá de ser un arrebato personal, forme parte de una estrategia de exhibición pública, aun cuando el costo sea la dignidad del Senado. En esa lógica, lo sucedido no es un accidente, sino el resultado de un ecosistema político que premia el espectáculo sobre el contenido, el escándalo sobre la propuesta.

Tras el episodio, la Mesa Directiva del Senado se ha visto obligada a evaluar posibles sanciones. No se trata solo de un gesto protocolario; el Congreso debe enviar un mensaje claro de que la violencia no puede tener cabida en la vida parlamentaria. De lo contrario, se normalizaría un clima en el que la fuerza sustituye al argumento y la amenaza al disenso.

En otros países, episodios similares han derivado en suspensiones temporales, multas e incluso expulsiones. México no puede permitirse la laxitud, so pena de degradar aún más la imagen del Poder Legislativo. El Senado debería establecer un precedente firme que disuada futuros exabruptos.

No basta con señalar a Moreno y a Noroña. La confrontación refleja una cultura política que, en general, ha tolerado la estridencia como forma de comunicación. Los partidos, en vez de formar cuadros con disciplina democrática, muchas veces apuestan por personajes que garanticen rating mediático. Esa lógica se traduce en parlamentos más ruidosos que productivos, más preocupados por la cámara de televisión que por la construcción de consensos.

También los ciudadanos tenemos responsabilidad. Aplaudimos el insulto fácil, celebramos la ocurrencia agresiva, viralizamos el escándalo y dejamos de exigir propuestas serias. Al final, los políticos reflejan lo que la sociedad tolera e incluso celebra. Romper ese círculo vicioso requiere una ciudadanía más exigente, que premie el talento y la capacidad de diálogo en lugar del golpe bajo.

México necesita altura de miras en un momento en que los desafíos nacionales exigen cooperación entre fuerzas políticas. La violencia, aunque sea solo en forma de empujones, es un síntoma de que la política se ha desviado hacia el terreno de lo visceral. Dejar que esa dinámica prospere sería renunciar a la posibilidad de construir acuerdos sólidos que sirvan al país.

Moreno y Noroña, con toda la carga de sus trayectorias, deberían ofrecer disculpas públicas no solo a sus colegas, sino a la sociedad mexicana. Y más allá de las disculpas, sería deseable que ambos asumieran un compromiso explícito de no volver a caer en provocaciones que rebajen el nivel del debate.

Lo ocurrido este 27 de agosto en el Senado es más que un altercado personal: es una advertencia sobre el deterioro del debate democrático en México. La política no puede reducirse a jalones televisados, ni el Congreso a un escenario de espectáculos circenses. Se requiere recuperar la dignidad de las instituciones y el respeto entre adversarios, por difícil que sea el disenso.

El Senado, más que un ring, debería ser una casa de acuerdos y de visiones de futuro. Que este episodio sirva como recordatorio de lo mucho que falta por consolidar una cultura política madura, donde el desacuerdo se exprese con argumentos y no con empujones. La sociedad mexicana merece un Congreso a la altura de sus desafíos, no una arena donde los egos se enfrenten mientras el Himno Nacional queda como simple ruido de fondo.

Opinión.salcosga23@gmail.com

@salvadorcorso1



¡Noroña también es pueblo!

Tantas veces vi este eslogan en las bardas que por poco y me la creí. Pero ni es pueblo ni obedece a sus líderes políticos, "de vivir en la justa medianía", como en este caso la presidenta de la República.

SARTA DE OCURENCIAS

Lo que es peor: salió con una sarta de ocurrencias y otras que terminaron por desnudarle de "cabo a rabo"; pero así es Gerardo Fernández Noroña, quien es hasta este mes presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República.

Y PENSAR QUE

Este hombre que en un tiempo aspiró a dirigir los destinos de este país, y soñó como muchos solemos hacerlo, pero que no tuvo los tamaños suficientes, principalmente porque exhibe su misoginia.

SE VENDE COMO POBRE

Se vende como pobre, pero viaja en primera clase a todos los destinos que suete ir, ya sea Nueva York, París, en fin... no es como Andrés Manuel López Obrador, que el sí vive de sus libros y no de los libros que tiene acumulados en su vecindad.

Presume de su pobreza, pero ya no quiere ser pobre, ah chiriñ. Vivió por cuatro años en una casa rentada, que ya compró en Tepoztlán, Morelos.

"QUIEN POMPO"

El problema no es que haya comprado su casa, pues sí para eso trabajamos todos y nos esforzamos por tener una mejor calidad de vida, pues faltaba más.

Pero como decía el poeta Chico Che: "Quien Pompo", que gustosamente repetía el compañero presidente, López Obrador.

LOS DOCE MILLONES

Le costó la friolera cantidad de 12 millones de pesos lo cual ya es del dominio público, y que además la había adquirido por medio de un préstamo personal al banco, pero nunca aclaró a qué institución de crédito había solicitado el empréstito y sobre todo el plazo del mismo.

Y SUS CARRITOS

De ahí comenzaron a especular que si con su salario no cubría el préstamo, y sobre cuantos años tardaría en pagar, que si el par de camionetas de la marca Volvo y todas sus excentricidades de viajar en primera clase o de acudir de supermercados "fiftis".

Ante todo ese "clasicismo mediático" respondió como solo él sabe hacerlo: con diatriba y con descalificaciones.

NO ES PARA ÉL

En fin, pues, con él no va lo de la pobreza franciscana, ni vivir en la justa medianía, antes bien prefiere entrar en debate con Azucena Uresti, que tiene un programa muy escuchado en la radio y que dijo que ella vivía en la avenida Reforma, con más pruebas que la publicación de la periodista en el gimnasio.

EL RETO DE LA PERIODISTA

La reportera retró al político a que le demostrara que era de su propiedad, pero que en ese caso fuera cierto, es su dinero bien habido, no como él que estaba obligado a transparentar la procedencia de sus recursos y en qué se los había gastado.

Creo que le salió cola...



Gerardo Fernández Noroña



Azucena Uresti



Andrés Manuel López Obrador

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director
MOISÉS MADARIAGA
parameridiano@gmail.com

Director editorial
MILTON COLMENARES
MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida,
Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPODEMEX Número 0881-0288-01. Circulación: 10,000. Certificado de Licitud de Título del Estado Jalisco SEP 1009-03. Sistema Internacional de Publicación: Sequential ISSN 0212-3850. Registro de COPIRAMEX: CA0437174.3240. Registro ANESEM: 0209-03. Los colaboradores que deseen sus artículos ser respaldados por el contenido de los mismos, no habrán obligación de devolver originales, aunque no se publiquen. Todos los textos tendrán correspondencia a este periódico dentro del Distrito de la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Jalisco y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en el CDMX: México Maestros Mexicanos S.A. de C.V. Lic. Sanborn No. 13402. Col. de México México. Correo electrónico: info@meridiano.com.mx. Sitio web: www.meridiano.com.mx. Club de periodistas de México, Fomento MIA S.A. CDMX: Apepor S. de R. L. Orlánas. Gerencia, redacción y Internet: Independencia 820, CP 02700, Azcapotzalco, México, D.F., México.



Ciudadanos se manifiestan contra parquímetros en Puerto Vallarta

La manifestación concluyó sin acuerdos, dejando en claro que la oposición al proyecto de parquímetros sigue latente y que los ciudadanos exigen ser escuchados en las próximas discusiones del cabildo



Milton Colmenares

La sesión de Ayuntamiento de Puerto Vallarta de este miércoles 27 de septiembre estuvo marcada por la inconformidad ciudadana, luego de que alrededor de un centenar de personas acudieran a protestar contra el proyecto de colocación de parquímetros en la ciudad.

Los manifestantes llegaron hasta la Presidencia Municipal para exigir que no se apruebe la medida, sin embargo, inicialmente se les impidió el acceso, lo que generó empujones y consignas entre elementos de seguridad y los ciudadanos.

Tras algunos minutos de tensión, por órdenes del secretario general del Ayuntamiento se permitió la entrada de los inconformes, quienes se concentraron en el salón de cabildo.

La sesión, que estaba programada a iniciar a las 4 de la tarde, comenzó hasta después de las 6,

situación que avivó el descontento de los presentes.

Durante el desarrollo de la reunión, que se prolongó por más de tres horas y media, los ciudadanos no tuvieron oportunidad de expresar formalmente su rechazo al proyecto, lo que derivó en un ambiente de frustración.

Entre las principales preocupaciones expresadas de manera informal, destacaron los posibles costos adicionales para los vallartenses y el temor de que los parquímetros afecten a la economía local.

Al término de la sesión, los asistentes advirtieron que, de no ser atendidos de manera puntual, podrían recurrir al cierre de vialidades como medida de presión.

La manifestación concluyó sin acuerdos, dejando en claro que la oposición al proyecto de parquímetros sigue latente y que los ciudadanos exigen ser escuchados en las próximas discusiones del cabildo.

Inauguran calle Santa María tras 20 años de espera

"Pensábamos que nos iríamos sin verla", señalaron vecinos de la colonia La Moderna luego de que el gobierno de Luis Munguía volviera realidad este proyecto



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ni la lluvia detuvo la emoción de las familias de la colonia La Moderna, que se reunieron para celebrar la inauguración de la pavimentación de la calle Santa María. Después de 20 años de espera, esta vialidad que conecta con Playa de Oro se convirtió en una realidad, mejorando las condiciones de movilidad para quienes transitan a diario por la zona.

En representación del

presidente municipal Luis Munguía González, el jefe de Gabinete, Andrés González Palomera, recordó cómo en el pasado los gobiernos municipales sólo se acordaban de esta vialidad en noviembre, con motivo del Día de Muertos, al ser una de las principales rutas hacia el Panteón de Rambalases. Subrayó que hoy, gracias al gobierno del bien, se hace justicia a colonias populares que habían sido olvidadas durante décadas.

La vecina Rosa García habló en nombre de las y los vecinos y conmovida expresó: "Ya

pensábamos nosotros que nos íbamos a ir de este mundo sin ver la obra". Expresó su gratitud, reconociendo además el esfuerzo de quienes trabajaron para que la pavimentación fuera una realidad.

Esta inauguración se vivió como una verdadera fiesta vecinal y un símbolo de justicia social, pues con esta obra el gobierno de Luis Munguía cumple una demanda histórica y confirma que la transformación también alcanza a las colonias de Puerto Vallarta.



A partir del próximo año Contará Vallarta con ruta directa a las Islas Marías

Los viajes se realizarán cada dos semanas, con salida programada a las 8 de la mañana los viernes y regreso el domingo siguiente a las 10 de la mañana



Milton Colmenares

Puerto Vallarta será parte de las rutas marítimas hacia las Islas Marías a partir del primer trimestre de 2026, anunció la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) de la ciudad, que estará a cargo de la logística de los traslados al Pueblo Mágico.

Actualmente los recorridos sólo parten desde San Blas, Nayarit, y Mazatlán, Sinaloa, por lo que la incorporación de Vallarta representa una nueva alternativa para los viajeros.

Los viajes se realizarán cada dos

semanas, con salida programada a las 8 de la mañana los viernes y regreso el domingo siguiente a las 10 de la mañana. Aunque aún no se ha confirmado el costo final, se estima que el paquete por persona oscilará entre 9 mil y 17 mil pesos, según el tipo de traslado y el alojamiento que se elija durante la estancia.

Las Islas Marías forman parte de un archipiélago compuesto por cuatro islotas, de los cuales solo una isla está abierta al turismo. Este lugar es considerado un santuario natural, hogar de más de mil especies de aves, reptiles, flora



y fauna marina, muchas de ellas endémicas, lo que lo convierte en un destino ideal para el ecoturismo y la investigación.

Durante casi 100 años, las islas funcionaron como prisión de máxima seguridad, hasta que en 2019 se cerró el penal y se transformó en un atractivo turístico y cultural.

Con la inclusión de Puerto Vallarta como punto de partida, se espera incrementar el interés de visitantes nacionales e internacionales por descubrir este sitio único del Pacífico mexicano.

Valora tu Vida

Jardines de San Juan

6

ANIVERSARIO

Gracias a cada familia que ha confiado en nosotros en sus momentos más difíciles.

JARDINES DE SAN JUAN
FUNERARIA PTO. VALLARTA

322 211 0221

Alica®



Con ceremonia académica institucional Celebra CUCosta la graduación de tres licenciaturas

El Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara reconoció a 38 egresados de Diseño para la Comunicación Gráfica, Artes Visuales para la Expresión Plástica y Artes Visuales para la Expresión Fotográfica

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara llevó a cabo el acto académico de graduación de las licenciaturas en Diseño para la Comunicación Gráfica, Artes Visuales para la Expresión Plástica y Artes Visuales para la Expresión Fotográfica, con la asistencia de familiares, amigos y autoridades académicas.

Durante la ceremonia, los egresados expresaron su gratitud y reflexionaron sobre su trayectoria académica. Juan Manuel Cisneros, en representación de la generación de Diseño para la Comunicación Gráfica, señaló: "Estamos listos para diseñar nuestro propio futuro. Un futuro lleno de retos, creatividad y detalles que solo un diseñador puede entender".

La Mtra. Guadalupe María Gómez Basulto, madrina de la séptima novena generación, compartió un mensaje motivador a sus ahijados: "Atrévansse a vivir, sigan a su corazón, hagan cosas que les gusten y de vez en cuando, exploren lo desconocido, porque quizá ahí encuentren un nuevo camino. Rodéense de personas que les sumen, sin descuidar a su familia y amigos".

Se entregaron reconocimientos por desempeño académico sobresaliente a los egresados de cada licenciatura. Entre ellos se destacan:

Diseño para la Comunicación Gráfica (5 años de estudio):
Acedo Jiménez Ariadne Sherlin
Vaca Suárez Alejandra
Cisneros García Juan Manuel
Plasencia Jiménez Sabyd Irani
(lista resumida por espacio; se pueden incluir todos los nombres en un anexo oficial)

Artes Visuales para la Expresión Plástica (X generación):

Benites Aguirre Anahi

Fierros Jiménez María de los

Ángeles

Hernández Ramírez Montserrat

Estefanía

Artes Visuales para la Expresión Fotográfica (XV generación):

Allende López José Leonardo

Vértiz Castellón Alex Rogelio

Los padrinos y madras de cada

generación expresaron mensajes

de motivación y reconocimiento.

El Dr. Edmundo Andrade Romo,

padrino de la XVI generación de Artes

Visuales para la Expresión Plástica,

destacó el esfuerzo, la disciplina

y la superación de los egresados.

La Dra. Natalia Balzaretti Merino,

madrina de la XV generación de

Artes Visuales para la Expresión

Fotográfica, resaltó la capacidad

del arte para preservar la realidad

y fomentar la reflexión crítica.

El Maestro Marco Antonio

Delgadillo Guerrero, director de

la División de Estudios Sociales y

Económicos, tomó la protesta a los

11 titulados de las tres licenciaturas,

en presentación de la Dra. María

Esther Avelar Álvarez, rectora

del CUCosta. La rectora felicitó a

los egresados y enfatizó que la

educación recibida en el CUCosta

es un proceso transformador que

prepara a los jóvenes para enfrentar

retos profesionales y personales:

"Esta graduación no es un punto

final, es un punto y seguido. Ustedes

son ahora un libro abierto que el

mundo está esperando leer".

El acto académico se realizó en

el auditorio Dr. Juan Luis Cifuentes

Lemus y contó con la presencia de

la Dra. Paola Cortés Almanzar, jefa

del Departamento de Artes, Educación

y Humanidades; Dra. Marcela

De Niz Villaseñor, coordinadora

de la Licenciatura en Diseño

para la Comunicación Gráfica; y la

Mtra. María Cristina Mercado,

coordinadora de las licenciaturas

en Artes Visuales para la Expresión

Plástica y Fotográfica.

La ceremonia concluyó con

la toma de la fotografía oficial

de los egresados, consolidando

un momento histórico en la vida

académica del CUCosta y marcando

un hito en la formación profesional

y artística de los nuevos licenciados.



Día histórico

Es El Colorado, la sexta delegación de Vallarta

Después de una larga lucha y perseverancia esta comunidad se une a El Pitillal, Mojoneras, Las Palmas, Ixtapa y Las Juntas

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Después de años de lucha y perseverancia, la comunidad de El Colorado ha logrado un importante triunfo: ser elevada a la categoría de delegación municipal. Esta noticia marca un antes y un después al crecer su población y su infraestructura en los últimos años.

La creación de la sexta delegación municipal en la ciudad fue aprobada en sesión ordinaria de Ayuntamiento y se

une a El Pitillal, Mojoneras, Las Palmas, Ixtapa y Las Juntas, consolidando la estructura municipal y permitiendo una mejor atención a los ciudadanos.

La nueva delegación cuenta con servicios básicos funcionales y con capacidad de ampliación, incluyendo redes de electricidad y agua potable/drenaje, equipamiento suficiente en educación, salud y recreación, conectividad vial eficiente a través de la Carretera Estatal 544 y un Plan

Parcial de Desarrollo Urbano que promueve un crecimiento ordenado y sostenible.

"Este es un gran paso para nuestra ciudad", destacó el alcalde Luis Munguía. "Estamos comprometidos con brindar una mejor atención a las necesidades de nuestros ciudadanos y con impulsar el desarrollo de nuestra comunidad. Esta nueva delegación es un ejemplo de que cuando la comunidad se une y trabaja juntos, podemos lograr grandes cosas".



Celebra el DIF a los adultos mayores con la Cana al Aire

Más de seiscientos usuarios del programa casa de día disfrutaron de una comida, baile, regalos y un cálido ambiente acompañados de la presidenta Claudia Peña

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En un ambiente de alegría, los adultos mayores del programa Casa de Día fueron celebrados por el Sistema DIF de Puerto Vallarta con la tradicional Cana al Aire como parte de la semana de actividades encabezadas por la presidenta del organismo, Claudia Peña.

Más de seiscientos usuarios de la tercera edad se dieron cita para compartir los alimentos, bailar, cantar y pasar una tarde de convivencia con sus compañeros, además de llevar regalos como parte de las dinámicas del festejo.

"Este evento es muy especial en la familia DIF queremos reconocerles y agradecerles todo su amor, paciencia y sabiduría que nos han dado, porque las palabras adulto mayor significan experiencia y haber trascendido a lo largo de los años" compartió Claudia Peña.

Por su parte, la directora de la institución, Zaira Castellón, destacó que el programa Casa de Día es uno de los ejes principales en los que se enfocan los esfuerzos para dignificar la calidad de vida a las personas de la tercera edad. En su mensaje agradeció también la buena voluntad de donantes, empresas y asociaciones, por su generosidad para llevar a cabo el festejo y seguir aportando a su bienestar a través de los programas integrales.



Más Allá del Golf

Respalda DIF Jalisco segundo torneo de golf con causa

La justa deportiva se realizará el 25 de septiembre, esperando recaudar 2 millones de pesos en beneficio de 45 niñas y adolescentes institucionalizados, quienes residen en Casa Hogar Alegria

MERIDIANO | Jalisco

Para garantizar una atención digna, integral y de calidad a la niñez institucionalizada, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Jalisco, unirá esfuerzos con la sociedad civil y el sector empresarial impulsando el Segundo Torneo de Golf con Causa *Más Allá del Golf*.

La justa deportiva se realizará el 25 de septiembre, esperando recaudar 2 millones de pesos en beneficio de 45 niñas y adolescentes institucionalizados, quienes residen en Casa Hogar Alegria.

Más Allá del Golf convocará a 132 jugadores, entre empresarios, líderes de opinión, personalidades y aficionados a este deporte.

Maye Villa de Lemus, presidenta del Sistema DIF Jalisco, reiteró que es preciso redoblar esfuerzos para garantizar la protección, cuidado y cariño de las infancias jaliscienses.

"En el Sistema DIF Jalisco, tenemos un compromiso con la niñez institucionalizada, sabemos que detrás de cada número hay una historia, un rostro, un corazón que merece todo nuestro esfuerzo", destacó Villa de Lemus.

Resaltó que, desde el organismo asistencial, se trabaja de la mano con la iniciativa privada y organizaciones civiles para brindar una atención digna e integral a niñas, niños y adolescentes en situación de vulnerabilidad.

"Nuestro objetivo es

acompañarlos en su desarrollo, fortalecer su confianza y darles oportunidades para que puedan construir un mejor futuro", afirmó la presidenta de DIF Jalisco.

La presidenta de DIF Jalisco agradeció el apoyo y solidaridad de Lorena Ochoa, ex golfista profesional, al hacer eco con la promoción de este segundo torneo y hacer un llamado a los competidores y sociedad en general, para unirse a esta causa, así como su colaboración para otorgar kits de regalo a las y los participantes.

Carmen Villarreal Treviño, principal impulsora de este torneo deportivo, añadió que la Casa Hogar Alegria cuenta con cuatro sedes, una de ella ubicada en Jalisco, que será beneficiada con la recaudación que se logre a través de este evento con causa.

Añadió que en la Sede Guadalajara de Casa Hogar Alegria se acompaña, protege, cuida y se atienden las necesidades generales de las niñas y adolescentes que ahí residen, y reiteró que seguirá trabajando de la mano con el Gobierno Estatal y la iniciativa privada en apoyo a quienes más lo necesitan.

"Eso es lo que hacemos, brindarles realmente un hogar con la idea de transformarlas y que el día de mañana sean adultas seguras, productivas que generen familias funcionales", concluyó Carmen Villarreal.

Maye Villa recordó que sólo

dos Centros de Asistencia Social son administrados a través de la estructura de gobierno, en relación a los 78 centros constituidos como asociaciones civiles; ante esto, resaltó la importancia de impulsar acciones que sumen a más personas dispuestas a hacer la diferencia.

"Más allá de un torneo de golf lo que estamos construyendo aquí es una red de solidaridad en favor de nuestras niñas, niños y adolescentes que más lo necesitan. Su presencia y apoyo hacen posible que transformemos la vida de quienes requieren un hogar seguro, un acompañamiento digno y nuevas oportunidades", reiteró Maye Villa.

La fecha límite de inscripción será el 23 de septiembre, y para mayores informes, las y los interesados pueden comunicarse al número telefónico 33 3201-2328.

Para saber más: Casa Hogar Alegria es una Institución de Asistencia Privada (IAP) mexicana, fundada en 1997, que ofrece formación integral y apoyo a niñas en situación vulnerable de abuso y abandono, brindándoles atención, educación y un ambiente familiar para su desarrollo personal y profesional.

En Jalisco, actualmente 3 mil 51 niñas, niños y adolescentes viven en instituciones, de los cuales, 642 menores de edad permanecen bajo custodia de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (FPNNA).



Enfrentan adultos mayores desafíos para una vejez digna

Se estima que 14 por ciento de adultos mayores viven con algún deterioro de la salud mental como ansiedad o depresión

MERIDIANO | Jalisco

La salud física y mental; el acceso a la salud; la seguridad económica; la integración social y tecnológica, así como la autonomía y cuidado a largo plazo, son los principales desafíos que enfrentan los adultos mayores, expresó el jefe del Servicio de Geriatria del Antiguo Hospital Civil de Guadalajara Fray Antonio Alcalde, doctor David Leal Mora.

En rueda de prensa, celebrada en el marco del Día Nacional de las Personas Adultas Mayores, que se conmemora el 28 de agosto, dijo que hasta hace unas décadas se pensaba que la vejez era sinónimo de enfermedad y hoy se sabe que se puede tener una vejez saludable y satisfactoria.

"Envejecer saludablemente significa vencer esos desafíos que el paciente geriátrico de 60 años y más tiene que enfrentar. A los 70 años se incrementa la presencia de los síndromes geriátricos, las enfermedades crónico degenerativas, diabetes, hipertensión, problemas pulmonares que realmente no son enfermedades de la vejez, son enfermedades que se presentan en la edad madura y en la vejez es cuando encontramos complicaciones por el mal control de las mismas, lo que impide una calidad de vida", señaló.

Lamentó que además exista una pérdida de valores, ya que las personas mayores de 60 años antes eran muy respetadas, buscadas y ahora las generaciones están ocupadas en lo nuevo y parece

ser que lo viejo y anciano no les interesa.

Aunado a esto existe un déficit de profesionales de la geriatría a nivel mundial y en el caso de la Universidad de Guadalajara (UdeG), fue la primera en contar con esta especialidad y ha formado 78 geriatras, además de que hacen falta estancias de convivencia para los pacientes ancianos.

La neuróloga adscrita al Servicio de Geriatria de ese nosocomio Alma Guzmán Gurroa, comentó que en un análisis a 743 pacientes que se atendieron durante un año arriba del 70 por ciento de los pacientes presentaron desnutrición, 23 por ciento está en riesgo de padeceela y solamente el 7 por ciento de los adultos mayores estaban en un estado nutricional normal.

"Las cifras a nivel mundial también son preocupantes, vemos que aproximadamente del 7 al 13 por ciento de la población mundial tiene desnutrición y el 13 por ciento está hospitalizado aumenta en 50 por ciento y normalmente viene acompañado de alguna falla orgánica. Es importante poder diagnosticar al paciente y con ello establecer una estrategia de atención", apuntó.

La psicóloga adscrita al Hospital Civil de Oriente, Linda Janette Vargas Gaspar, explicó que, en materia de la salud mental en los adultos mayores, el 14 por ciento sufren algún deterioro de la salud mental, siendo los más los más relevantes, la ansiedad y la depresión.

"Además, uno de cada seis adultos mayores vive violencia, incluso de sus mismos cuidadores como violencia física, psicológica, económica. Aunado a esto viven aislamiento social, abandono de sus mismos familiares, esto les genera un deterioro en la salud mental", indicó.

Entre las acciones para mejorar la salud mental de este sector de la población comentó que están: fomentar su autonomía, involucrarlos en decisiones familiares, el sentido de pertenencia, promover la actividad física y mental y ser una red de apoyo para para ellos.

La licenciada Juana García Hernández, trabajadora social, encargada del Subcomité de Atención al Adulto Mayor del Nuevo Hospital Civil de Guadalajara Dr. Juan I. Menchaca, lamentó la situación de maltrato que viven algunos adultos mayores.

"En muchas ocasiones hay maltrato físico que se disfraza de caídas o golpes accidentales, hay maltrato psicológico que es difícil de demostrar; el económico donde el paciente tiene su dinero y se le piden préstamos que no se le pagan o los hacen firmar escrituras", expresó.

Explicó que es importante preguntarse cómo se quiere envejecer para a partir de eso cuidar el cuerpo, la salud, mental, alimentación, realizar actividades familiares, para enfrentar una vejez digna

Inauguran Primer Foro Iberoamericano sobre Justicia Climática

Este foro internacional representa un beneficio directo para la ciudadanía al generar conocimiento especializado que permitirá traducirse en leyes, políticas públicas y acciones concretas para garantizar un futuro más justo

MERIDIANO | Jalisco

El Congreso del Estado de Jalisco abrió sus puertas al Primer Foro Iberoamericano sobre Justicia Climática, en coordinación con el ITESO y el Instituto Iberoamericano de Derecho Procesal Constitucional, con la participación de más de 150 ponentes provenientes de 14 países, este encuentro internacional busca colocar en el centro de la agenda pública el derecho humano a un ambiente sano y la construcción de soluciones compartidas ante la crisis climática.

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marta Arizmendi Fombona, quien impulsó este evento, subrayó que la justicia climática no es un debate abstracto, sino el derecho básico de toda persona a respirar aire limpio, acceder a agua sana y vivir en comunidades seguras; reiteró que el Congreso de Jalisco será

siempre un espacio de puertas abiertas, dispuesto a transformar las voces ciudadanas en leyes que protejan la democracia, el medio ambiente y el bien común.

En su intervención, el diputado José Luis Tostado Bastidas, presidente de la Junta de Coordinación Política, destacó que la pluralidad política de este Congreso permite avanzar en las causas comunes que más importan a la sociedad y resaltó que la justicia climática representa un tema prioritario que exige trabajo conjunto entre legisladores, academia, poderes públicos y sociedad civil.

De manera conjunta, los expositores coincidieron en que la crisis climática debe entenderse como un problema de justicia y de derechos humanos; señalaron que esta emergencia requiere responsabilidad intergeneracional, fortalecimiento de la educación ambiental y marcos normativos que garanticen prevención de daños

irreversibles, participación ciudadana y cooperación internacional.

Este foro internacional representa un beneficio directo para la ciudadanía al generar conocimiento especializado que permitirá traducirse en leyes, políticas públicas y acciones concretas para garantizar un futuro más justo, sostenible y con mayor calidad de vida para las familias jaliscienses.

El evento contó con la presencia de la ministra Loretta Ortiz Ahlf, integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; el magistrado Damián Campos García, del Supremo Tribunal de Justicia de Jalisco; la relatora especial de Naciones Unidas sobre cambio climático, Elisa Morgera, y la relatora especial de Naciones Unidas sobre medio ambiente, Astrid Puentes Riaño, además de autoridades académicas, legislativas y representantes de organizaciones civiles y comunitarias

MI EDUCACIÓN RENACE
CON UNIFORMES, ÚTILES Y CALZADO ESCOLAR

El gobierno municipal entregará más de 25 mil útiles, uniformes y zapatos escolares a estudiantes de educación básica.

¡ROMPAMOS EL SILENCIO!
ALTO AL HOSTIGAMIENTO Y ACOSO SEXUAL
Identifica a través del acósometro y denuncia, primero estas tú, el silencio es impunidad

¡DENUNCIA PRIMERO ESTAS TÚ

011
DENUNCIA

Teléfonos de INMUNAY: 311-277-03-77 o 277-65-15.

Email: prev.volencia@ppc@gmail.com

¡Convivamos con Respeto e Igualdad!

Puerto Vallarta

NUESTRO PUERTO **RENACE**

#Denuncia #AltoAlAcoso

Dirige miradas morbosas y gestos obscenos

Realizar posesos o comentarios sucios

Realizar bromas o rumores de carácter sexual sobre la apariencia física de las personas

Realizar bromas, aludir rumores, ridiculizar a una persona por su orientación sexual, identidad o expresión de género

Condicionar el uso de faldas, vestidos o ropa ajustada

Citar fuera del espacio y horario escolar

Coaccionar para mantener una relación sentimental

Realizar comentarios y señas de tipo sexual

Seguir, espiar, stalkear

Tomar y compartir fotografías/videos sin consentimiento

Establecer contacto sin finalidad académica o laboral por cualquier medio de comunicación

Enviar o solicitar fotografías/videos sexuales

Presionar para observar favores sexuales

Represalias por no observar favores sexuales

Exhibicionismo

Rozos con los genitales

Daños, boicots o cualquier contacto físico sin consentimiento

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y FORTALECIMIENTO ESCOLAR



Inauguran módulo de la Procuraduría Agraria en el Puerto

El acto estuvo encabezado por César Yáñez, delegado de la Procuraduría Agraria en Jalisco, quien destacó que este espacio busca evitar el coyotaje y dar certeza jurídica a los hombres y mujeres del campo



QUADRATÍN

Con el objetivo de brindar asesoría gratuita a ejidatarios y comisariados de la región, fue inaugurado en el ejido de Ixtapa, en el municipio de Puerto Vallarta, un módulo de la Procuraduría Agraria.

El acto estuvo encabezado por César Yáñez, delegado de la Procuraduría Agraria en Jalisco, quien destacó que este espacio busca evitar el coyotaje y dar certeza jurídica a los hombres y mujeres del campo.

En el evento participaron ejidatarios, ganaderos y autoridades locales. Se anunció

además que el juez tercero civil, Yadira García Saracco, ofrecerá asesorías gratuitas fuera de su horario laboral, en beneficio de la comunidad.

Por su parte, Héctor Ortiz, presidente del comisariado ejidal de Ixtapa, señaló que este nuevo módulo representa un avance significativo para fortalecer la organización agraria y garantizar apoyo directo a quienes trabajan en el sector rural.

Con este esfuerzo se pretende acercar la justicia y los servicios agrarios a las comunidades, reforzando la transparencia y evitando abusos en los trámites de propiedad y tenencia de la tierra.

Impulsa Vallarta su promoción en el Medio Oeste de EEUU

El destino continúa capacitando agentes de viajes en Norteamérica con el fin de incentivar las reservaciones para las próximas temporadas



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con la finalidad de fortalecer su presencia en el mercado norteamericano de cara a la próxima temporada otoño-invierno, el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta llevó a cabo una serie de seminarios de capacitación en las ciudades de Chicago, Milwaukee y Minneapolis, donde se congregaron más de 130 agentes de viajes interesados en actualizarse sobre la oferta turística del destino.

En estas jornadas de promoción participaron reconocidos hoteles como Buenaventura Grand, Hacienda Buenaventura, Hyatt Ziva, Krystal Puerto Vallarta, Krystal Grand, The Hacienda at Krystal Grand, Las Alamedas Sheraton Buganvillias y Villa Premiere, quienes compartieron con los

asesores de viajes las novedades y promociones que ofrecerán en las próximas temporadas.

Asimismo, se contó con el acompañamiento de aliados estratégicos como AIG Vacations, Delta Vacations y Price Agencies, quienes presentaron sus programas de comercialización, así como de la aerolínea Volaris, que promovió su conectividad directa desde Guadalajara hacia Chicago y otras ciudades clave de Estados Unidos.

Durante los seminarios, la comitiva de Puerto Vallarta expuso a los asistentes que el destino ofrece una experiencia única con su combinación de playas paradisíacas, el encanto de su centro histórico y un ambiente vibrante. Además, los visitantes pueden disfrutar de actividades ecoturísticas en la Sierra Madre, emocionantes deportes acuáticos y una gran

oferta cultural que refleja la autenticidad del destino.

Además, se resaltó la conectividad aérea con Puerto Vallarta desde el Medio Oeste, con vuelos directos que operan desde Chicago, Milwaukee y Minneapolis a través de aerolíneas como Alaska Airlines, American Airlines, Delta Airlines, Frontier, Sun Country Airlines y United Airlines, existiendo múltiples opciones de viaje para los turistas de la región.

Estas actividades forman parte de la estrategia de promoción internacional del destino, cuyo objetivo es mantener una estrecha relación con los asesores de viajes, dotarlos de herramientas actualizadas para impulsar sus ventas y, al mismo tiempo, reafirmar el posicionamiento de Puerto Vallarta como uno de los destinos de playa más completos y atractivos de México.

Invitan a vallartenses a regularizarse en pago del predial

"La indicación que tenemos por parte de nuestro presidente (Luis Munguía) es motivar a la gente para que se acerque, para que sepan que estamos para ayudarlos a regularizarse sin necesidad de terceros", destacó el jefe de egresos de la tesorería, Gibrán Villaseñor

Milton Colmenares

El jefe de egresos de la tesorería de Puerto Vallarta, Gibrán Villaseñor, invita a la ciudadanía a acudir a la Unidad Municipal Administrativa para poder regularizar el pago de sus contribuciones, especialmente el correspondiente al impuesto predial.

En entrevista con *Meridiano*, el funcionario señaló que la intención del gobierno municipal es incentivar la participación de la ciudadanía y apoyar a quienes tienen adeudos importantes mediante descuentos que llegarán hasta el 75% o convenios de pagos parciales.

"La indicación que tenemos por parte de nuestro presidente (Luis Munguía) es motivar a la gente para que se acerque, para que sepan que estamos para ayudarlos a regularizarse sin necesidad de terceros y sin el miedo de que



haya más sanciones o multas, porque la intención es ayudar", dijo el entrevistado.

Aunque los descuentos universales en el pago de impuestos son entre enero y marzo de cada año, la reducción del monto total pudiera aplicarse en el resto del año, siempre que se cumplan con algunas características, como alguna

discapacidad, ser persona de la tercera edad, jubilado, pensionado o mujeres madres solteras.

Las cajas de la tesorería y de Fiscalización y Apremios estarán abiertas en horario de oficina para que quienes deseen ponerse al corriente, puedan tener información y apoyo del gobierno municipal.

Analiza UdeG ampliar oferta educativa en el campus de Tomatlán

De aprobarse, estas nuevas licenciaturas en Tomatlán representarían una oportunidad para que jóvenes de la región accedan a estudios superiores sin necesidad de trasladarse a otros municipios



QUADRATÍN

Con carreras de Veterinaria y Agronomía, la rectora del Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), María Esther Avelar Álvarez, informó que se encuentra en análisis la propuesta presentada por el Ayuntamiento de Tomatlán para ampliar la oferta educativa en su campus.

Avelar Álvarez, explicó que ambas solicitudes están siendo evaluadas por la máxima casa de estudios en Jalisco, a fin de determinar su viabilidad y

pertinencia para la región de la Costa.

Subrayó que se están realizando estudios para identificar la demanda real de estas áreas profesionales y su impacto en el desarrollo productivo local.

"Veterinaria y Agronomía son propuestas que están sobre la mesa. Lo más costoso es el equipamiento de los laboratorios, por lo que buscamos fuentes alternativas de financiamiento y aliados estratégicos con el sector empresarial y el gobierno del estado", detalló.

Asimismo, destacó que se

pretende aprovechar la experiencia de otros centros universitarios de la UdeG, como CUCAI, que ya cuenta con estas carreras, con el fin de replicar modelos académicos y fortalecer la vinculación con la comunidad.

De aprobarse, estas nuevas licenciaturas en Tomatlán representarían una oportunidad para que jóvenes de la región accedan a estudios superiores sin necesidad de trasladarse a otros municipios, además de impulsar actividades productivas clave como la ganadería y la agricultura.

Consiguen seis preseas nadadores especiales en Tailandia

El equipo mexicano integrado por seis seleccionados acumula dos platas y cuatro bronce en la justa del orbe, que concluye el 30 de agosto



MERIDIANO | Deportes

La selección mexicana de nadadores especiales de síndrome de Down que compete en el Campeonato Mundial Virtus 2025, que se realiza en Bangkok, Tailandia, llegó a seis preseas (dos platas y cuatro bronce), en su cosecha nacional, luego de cuatro jornadas de competencias.

El equipo que se presenta en la justa mundialista bajo las instrucciones del entrenador nacional Orlando Ibarra y la entrenadora Carmen Siller, sumó una plata y un bronce por cuenta de la mexiquense Dunia Camacho Marengo, quien logró el subcampeonato en la final de 1,500 metros

estilo libre y el bronce en la prueba de 400m libre.

Por su parte, la neoleonesa Mariana Escamilla Braña cosechó dos insignias de bronce, en las finales de 100 y 50 metros dorso, en tanto que, Giovanni Flores Hernández ganó el metal de bronce en la final de 1,500m estilo libre.

En la última jornada el guanajuatense Steven Martínez Arellano logró subir al podio de honor, tras conseguir la medalla de plata en la final directa de 200m mariposas.

Las competiciones en el Mundial que organiza AITUS (Federación Internacional de Deportes para Atletas con Discapacidad Intelectual) continuarán hasta el próximo sábado 30 de agosto.

Impulsan plataforma digital hecha en la UAN

Estudiantes de la Universidad trabajan con autoridades para fortalecer su plataforma digital, una iniciativa que promueve la cultura, inclusión y la tecnología

Diego Mendoza

Un grupo de estudiantes de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), ganadores del primer Hackathon Nayarit 2025, se reunió con autoridades estatales y universitarias para avanzar en el fortalecimiento de su proyecto digital TAU, una plataforma innovadora que integra cultura, inclusión y tecnología.



El equipo está conformado por Teresa Bobadilla Ruiz, Beatriz Hernández Guerrero, Miguel López de León y Grecia López Jauregui, alumnos de la Unidad Académica de Comunicación y Medios de la UAN. Su propuesta, que obtuvo el segundo lugar en el certamen, busca crear una plataforma tipo streaming con contenido centrado en la identidad cultural y la diversidad social de Nayarit.

El nombre del proyecto, TAU, proviene del idioma wixárika y hace referencia a sol, una deidad central en la cosmovisión de este pueblo originario. TAU representa la vida, la conciencia espiritual y la energía vital, símbolos que inspiran los valores de la plataforma.

Durante el encuentro, en el

que participaron representantes de la Coordinación de Tecnologías de la Información del Gobierno del Estado y de la Dirección de Vinculación Profesional, se abordaron aspectos clave para la consolidación del proyecto: acompañamiento institucional, asesoramiento legal, y estrategias para proteger la propiedad intelectual de los estudiantes.

El Hackathon Nayarit 2025 se llevó a cabo los días 3 y 4 de junio en el Aula Magna de la Unidad Académica de Contaduría y Administración, con temas enfocados en Cultura y Tradición Digital, Turismo Sostenible e Inclusión Digital. En ese contexto, TAU destacó

por su propuesta original y su potencial de impacto social.

El coordinador de la Unidad Académica de Comunicación y Medios, Juan Carlos Guzmán Zamudio, resaltó la importancia de la colaboración interinstitucional para impulsar proyectos con impacto social, especialmente aquellos desarrollados por jóvenes talentos universitarios, destacando el entusiasmo con el que los estudiantes han trabajado en su plataforma.

El proyecto continúa su desarrollo y se le da seguimiento con el respaldo de las autoridades universitarias y estatales, marcando un ejemplo de vinculación efectiva entre jóvenes creadores, academia y gobierno.



Resaltan riqueza cultural de pueblos indígenas nayaritas

El gobierno de Nayarit celebró el Día Internacional de los Pueblos Originarios, destacando su riqueza cultural y lingüística

Redacción

En un esfuerzo por destacar la diversidad cultural y el patrimonio de sus comunidades originarias, Nayarit conmemoró el Día Internacional de los Pueblos Indígenas en la Galería Artesanal Nayarite. El evento reunió a autoridades estatales y a representantes de los pueblos Wixárika, Náyeri, O'dam y Mexican, reafirmando el compromiso con su reconocimiento y desarrollo.



La conmemoración, que se alinea con la celebración global del Día Internacional de los Pueblos Indígenas cada 9 de agosto—establecido por la Organización de las Naciones Unidas para reconocer sus logros y contribuciones, así como para proteger sus derechos—, subrayó la importancia de la riqueza cultural, lingüística y espiritual de estas comunidades, consideradas la esencia de la identidad nayarita.

Durante el encuentro, la presidenta del Sistema DIF Nayarit destacó que el reconocimiento del legado de los pueblos originarios y la garantía de su dignidad son prioridades para la institución.

El evento incluyó un ritual de apertura guiado por un chamán, recorridos temáticos que abordaron el origen y desarrollo de los pueblos originarios, y demostraciones de danzas tradicionales. Estas actividades refuerzan el compromiso de las instituciones estatales con la promoción de la inclusión y el respeto hacia las comunidades indígenas, considerándolas una parte viva y fundamental de la identidad de Nayarit.

tradicirse en políticas públicas que fortalezcan sus derechos y promuevan una mayor participación.

El evento incluyó un ritual de apertura guiado por un chamán, recorridos temáticos que abordaron el origen y desarrollo de los pueblos originarios, y demostraciones de danzas tradicionales. Estas actividades refuerzan el compromiso de las instituciones estatales con la promoción de la inclusión y el respeto hacia las comunidades indígenas, considerándolas una parte viva y fundamental de la identidad de Nayarit.

Invertirá SEAPAL 131 millones de pesos más en obras

Para consolidar la estabilización del sistema de agua potable, drenaje y saneamiento

MERIDIANO I
Puerto Vallarta

Con una inversión histórica por 131.8 millones de pesos, SEAPAL Vallarta dio inicio a un segundo paquete de obras en este 2025, con el objetivo de consolidar la estabilización del sistema de agua potable, drenaje y saneamiento, mediante la modernización de infraestructura clave.

El director general de SEAPAL Vallarta, Carlos Ruiz, destacó el respaldo del alcalde Luis Munguía para la obtención de estos recursos ante la Comisión Nacional del Agua (Conagua), lo que ha permitido destinarlos a obras estratégicas que dan continuidad a la misión de cuidar el destino y mejorar la

calidad del servicio que se presta a las familias vallartenses.

El paquete incluye la rehabilitación del Tanque Conchas Chinas 2 y del Tanque Agua Azul, además de la ampliación de la red de alcantarillado sanitario en la colonia Vista de la Bahía. También se llevará a cabo la sustitución del subcolector en la avenida Grandes Lagos, entre Río Tibet y Río Volga, así como la sustitución del subcolector y la línea madrina en la calle Aquiles Serdán, entre Constitución y Camichín, en la colonia Emiliano Zapata.

De igual forma, se realizarán acciones en el Colector Centro—Norte en la calle Belice, entre Libramiento y Corregidora; la ampliación de la línea

morada de aguas tratadas en el Fraccionamiento Marina Vallarta, además de la rehabilitación del Cárcamo Conchas Chinas 1.

Estas obras se ejecutan mediante el programa PROAGUA, bajo un esquema de cooperación en el que la federación aporta el 60% de los recursos y el organismo operador aporta el 40% restante.

Actualmente, SEAPAL Vallarta ejecuta otras siete acciones dentro del Programa de Inversión Productiva 2025, con una inversión de 58 millones de pesos, las cuales están enfocadas principalmente en incrementar la producción de agua potable, reafirmando el compromiso de fortalecer el abastecimiento a la población.



**CONCURSO NACIONAL
transparencia
en corto
2025**

CONTRALORES MEXICO
SERVICIO TRANSPARENCIA

Consulta las bases de participación en:
<https://contraloria.nayarit.gob.mx/transparenciacorto.html>

**Este regreso a clases,
¡preparate con salud!**

**En las Clínicas Médicas de
Ixtapa y Coapinole realizamos
certificados médicos, estudios de
laboratorio y examen de la agudeza
visual para niñas, niños y adolescentes
totalmente gratuitos.**

**Consulta
Médica**

**Revisión
General**

**Examen de
Laboratorio**

**Exámenes de la
Agudeza visual**

**Lentes
Gratuitos**

Visítanos en nuestras **clínicas** o checa
dónde estará tu **unidad móvil** más cercana.

